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話語

肢體 象徵

敬拜的生活敬拜的生活敬拜的生活敬拜的生活————反映主的榮光反映主的榮光反映主的榮光反映主的榮光 

日期：2014 年 8 月 31 日 

經文：哥林多後書三:12-四:12    馬振龍傳道 

【【【【引言引言引言引言】】】】    

兄姊妹平安，感謝主，我們有機會繼續敬拜系列的講道，來分享神的話語。今天

要講的是反映主的榮光。我們先來複習一下先前講的。我們首先講為什麼敬拜神？祂

是誰？然後我們看誰來敬拜？在什麼地方？在什麼時間？什麼地點？我就發現敬拜

不只是在我們聚會這邊，更是在我們日常生活。但是我們同時也發現，我們來這邊聚

會的敬拜也非常重要。最後，今天我們要看如何聚會？如何在聚會中敬拜神才可以帶
來一個敬拜的生活？這是我們今天的目標，需要聖靈的幫忙，所以我們一起來禱告。 

【【【【本文本文本文本文】】】】    

今天的我重點是放在哥林多後書三:18，這是跟合和本的翻譯稍有不同的版本，

基本上意思沒什麼不同：「我們眾人既然敞著臉，像鏡子反映出主的榮光，就變成主

的形狀，從榮耀到榮耀，如同從主的靈變成的。」鏡子面向什麼就像什麼，我們人也

是這樣子。我在第一講的時候講到過，我們拜金錢、拜偶像、拜地位，我們拜什麼就

像什麼。這邊說，我們既然要拜神，就要清楚的看見祂，讓我們可以反映出祂的榮光。

我們讀今天的經文看到是在講那時候在壙野，摩西進到會幕裡面跟神面對面交談，出

來的時候，他的臉就會發光，到一個程度，人會怕，只好把一個帕子放在他臉上，讓

人看到他不會害怕。但我們不一樣，經文告訴我們，我們現在要看見耶穌自己的榮光，

到時候人看到我們，其實不是看到我們，就好像看到鏡子一樣，是看到鏡子裡耶穌自
己的榮光。 

所以，我們說我們的敬拜有部份是在外面，有部份是在裡面。因為神的教會，今

天是聚集在這裡，明天是在職場、家庭，無論是在哪個地方，我們要繼續反映出主的

榮光。但特別是在聚會裡面，我們要對準祂、看清楚祂、經歷祂的同在，我們才可以

無論在這裡或是外面，繼續反映出祂的榮光。耶穌說：「你們的光也當這樣照在人前，

叫他們看見你們的好行為，便將榮耀歸給你們在天上的父。」(馬太福音 5:16) 這就

是說，因為我們看見神，我們做祂會做的事，人看到我們的行為，事實上他們就看到
耶穌的行為。 

三個管道三個管道三個管道三個管道    

我們要怎樣看清楚我們的神？我們的主耶穌是誰？

祂是怎樣的神？在聚會裡我們有主要的三個管道：神的
話語、肢體彼此聚集、神所給我們的象徵記號。 
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話語話語話語話語    

話語幫助我們看清楚神，因為話語是根基，是最重要的。我們的神是說話的神，

神說有就有，祂命立就立。祂的話發出，就有創造的力量。祂說什麼是什麼，什麼就

是什麼，是真實的。所以之前也提到經文說，我們要讓祂的話語豐豐富富的住在心裡

(歌羅西書 3:16a，申命記 6:6)，就很清楚的看出，我們聚會的時候，讓話語進到我

們裡面，是一個很重要的管道。記得舊約聖經裡面告訴我們，神的話發出，我們要清

楚的聆聽。因為祂有對我們說話，聖經裡面有豐富的告訴我們祂是什麼樣的神，幫助
我們認識祂。所以很清楚的，每個禮拜我們都講神的話、都讀聖經。 

但是，有一個如「瞎子摸象」一樣的問題，就是片面的了解。每個瞎子對他了解

的形容都完全正確，但只是一小塊而已，沒有看到整體。神的話也有這樣的危險，舉

個例子：「你們要給人，就必有給你們的，並且用十足的升斗，連搖帶按，上尖下流

地倒在你們懷裏；因為你們用甚麼量器量給人，也必用甚麼量器量給你們。」(路加

福音 6:38) 大家都很喜歡這段經文。很多牧師甚至聽到很多牧師說，你要給，神會

讓你得更多、更富裕。很好，這是神的話，沒有錯。但我們退回去一點點看 35節：「你

們倒要愛仇敵，也要善待他們，並要借給人不指望償還，你們的賞賜就必大了，你們

也必作至高者的兒子，因為他恩待那忘恩的和作惡的。」大家就沒有很喜歡這經文了

吧？我們知道「愛仇敵」是耶穌的教導，但是我們很多人比較喜歡跳過這個，或者是

知道歸知道但是卻做不出來。這裡更說，你要借給人，不指望他們償還。不是說要讓

我們豐富嗎？這卻好像是倒回來！我們再看，耶穌同一段耶穌所講的：「但你們富足

的人有禍了！因為你們受過你們的安慰。你們飽足的人有禍了！因為你們將要飢餓。

你們喜笑的人有禍了！因為你們將要哀慟哭泣。人都說你們好的時候，你們就有禍

了！因為他們的祖宗待假先知也是這樣。」(路加福音 6:24-26) 這就更沒人喜歡了
吧?  

這就是剛才講的，我們了解的很正確，但是很多時候都是很片面的。我們要比較

完整的了解神的真相，不能只片面的看聖經。同一段經文，我們都知道「連搖帶按、

上尖下流」但是前面幾句我們都忽略了，或者不喜歡。雖然了解的都是正確的，但我

們要在彼此的張力裡面，去了解神要對我們說什麼。這個例子只是短短的一段而已，

我們去看整本聖經，更是要這樣小心，要慢慢的了解。所以教會推動速讀計劃，要讓

我們把整本聖經重覆的讀完，了解各個地方。這很重要。我們的聚會當中常常提出神
的話，也是很重要。 

在傳統信義會每個禮拜的禮儀中要讀四段經文：舊約、新約、詩篇、福音書。他

們有一整個系列，稱為「經體」，讓會眾在三年之內基本上整本聖經的大略可以聽完

一遍，這樣子一直重覆，就是因為我們需要完整的了解。所以我們要自己讀神的話，

也要讓更多的經文充滿在聚會當中。因為我們聚會裡做什麼，就會影響我們日常的生
活。 

肢體肢體肢體肢體    

為什麼肢體是看神、看耶穌的一個管道？因為耶穌說：「教會是他的身體，是那
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充滿萬有者所充滿的。」(以弗所書 1:23) 這段經文很特別，祂說教會是神自己的身

體，而且 “教會是他的身體，是那充滿萬有者所充滿的” 意思是：神所有的一切都

包含在祂的身體裡面，也就是說，神所有的一切就是在祂的百姓、祂在世界全地的教

會裡面呈現出來的。就是在你我的身上，每一個人扮演自己的角色，反映出主的榮光，
可以在你、我、他的身上看見神，因為我們是神的身體。 

當然，這有比較個人的部份。「我已經與基督同釘十字架，現在活著的不再是我，

乃是基督在我裡面活著；並且我如今在肉身活著，是因信神的兒子而活；他是愛我，

為我捨己。」(加拉太書二：20) 當然這是一個過程，我們每一個人還在學習。但是，

神告訴我們，只要我們是祂的門徒，是屬於祂的身體，我們就已經釘十字架了。我已

經死了，現在活著的不再是我；是基督在我裡面活著。所以當我活出這個真理的時候，

真的讓我的老我死，讓基督在我裡面活。如果在我裡面活著的是祂，你看見我，你就

是看見神。我不是神，但是當我讓自己死，讓耶穌在我裡面活，我就是耶穌在這世上

的一個呈現，是祂的身體、祂的肢體。所以在肢體當中，我們彼此的互動是看見神的
一個很重要的關鍵。 

我們要記得，我們是神的身體、是祂的百姓。因此身體的每一部份也都很重要，

你、我都不可或缺，我們都需要。這也正是我上一講次裡提醒大家，我們每個年齡層

都很重要。如果我要完整的認識神，我要認識神怎麼樣在跟我不一樣的人裡面應許、

怎樣對祂說話。因為神創造這麼豐富的一個世界，不可能只從我這個角度就能理解。

我要透過別人的角度、透過小孩子/長輩的角度、透過外國人/本國人的角度、透過藍
綠不同政治立場的人的角度來看事情，因為我們的神就是這麼的豐富。 

所以，我們看見神，除了透過祂的話語，也透過祂的肢體。透過神怎麼樣幫助每

一個人、神怎麼樣責備每一個人、神怎麼樣安慰每一個人，透過我們彼此的分享、彼

此宣告神的話，用詩篇、頌詞、靈歌彼此教導、互相勸誡，我們可以更清楚的看見我
們的神。 

象徵象徵象徵象徵    

象徵是有一點超越的東西，跟前面講到的小孩子特別有關係。例如創世記洪水退

去之後，挪亞從方舟裡出來，神就給他一個應許，而且這個應許有一個記號、象徵，

祂說：「看到彩虹你就可以知道，我不會再次用洪水來毀滅整個世界。」其實我覺得

這也是為什麼小孩子那麼喜歡這個故事的原因，因為他們出去外面的時候也可以看見

彩虹，很真實，有一個連結點。我們的聚會當中也是有很多象徵性的東西。例如：「豈

不知我們這受洗歸入基督耶穌的人是受洗歸入他的死嗎？所以，我們藉著洗禮歸入

死，和他一同埋葬，原是叫我們一舉一動有新生的樣式，像基督藉著父的榮耀從死裡

復活一樣。」(羅馬書 6:3-4) 我們基督徒的儀式當中的洗禮，我們教會用點水禮比

較看不出來，但要記得在聖經裡面他們每次洗禮都是浸到水裡再出來，因為看到耶穌

歸入死裡面埋葬在水底下，出來的時候，就有一個新的生命。實體可以摸著的水，我

要把它擦掉，一個象徵的東西讓我看清楚，我是與耶穌同死、同復活。此外，這邊有

「十字架」這個象徵的東西在這邊提醒我們，耶穌為我們的罪死在十字架上。我們聚

會當中，「領聖餐」也是一個象徵的東西。吃那個餅是因為耶穌說：「這是我的身
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體 … … 這是我的血 … …」我們實際地吃這個東西，是象徵一個真實的真理：「神

的身體真的為我們碎了，祂的血真的為我們流了」讓我們可以經歷祂。這為什麼跟小

孩子特別有關係呢？因為吃喝了這餅杯，小小的腦袋裡會想：「這到底是什麼意

思？」，就算他不完全了解，經歷後會有印象。其實我們大人也是，只是習慣了之後，

我們變成麻木了。所以，我要鼓勵大家，下次領聖餐不要當成一個形式而已。要思想，

耶穌的身體像這餅一樣被咬碎、破壞，我們也與祂一同這樣死掉了，但是我們有新來
的生命。祂的新約、祂的血進到我們裡面，給我們新的生命。 

當然，我們這些在台上的人也要幫助大家對這些儀式、象徵的東西有新的體會，

但是你們也要提醒。我剛來蒙恩堂的時候，每個禮拜都看到聖壇上有放一本大本的聖

經，其實那有象徵的意義。我們剛才說最重要最基本的是神的話語，話語是比較理性

的、明確的。象徵的東西是比較超越性的，是比較奧秘的，也許比較感性的。也許不

是跟你說「聖經很重要」，但是我們把聖經擺在那邊，連小孩子都會發現：「這個好像

被特別的看重」我不是在說一定要有聖經在那邊，我在說的是，我們在這邊的一些擺

設，都可以象徵我們信仰裡的一些東西。這也是提醒我們，我們看聚會當中的每個東

西，都要看祂背後的意義。自己常常提醒，這些象徵性的東西為什麼要擺在這邊？為

什麼要吃這餅、喝這杯？為什麼有台上這些背景的東西？讓我們更清楚的看見耶穌，

讓我們更了解祂是誰。所以這也是為什麼申命記第六章說要把神的話「繫在手上為記

號，戴在額上為經文；又要寫在你房屋的門框上，並你的城門上」(申命記 6:8-9) 因
為我們要看見、要被提醒，讓我們常常思想我們的神是怎樣的神。 

四個階段四個階段四個階段四個階段    

我們的聚會透過神的話語、肢體的互動、象徵性的東西，讓我們可以更清楚的認
識我們的主。接下來，我要講的是，這三個管道是經過四個階段來幫助我們了解。 

宣召宣召宣召宣召        

「惟有你們是被揀選的族類，是有君尊的祭司，是聖潔的國度，是屬神的子民，

要叫你們宣揚那召你們出黑暗入奇妙光明者的美德。你們從前算不得子民，現在卻作

了神的子民；從前未曾蒙憐恤，現在卻蒙了憐恤。」(彼得前書 2:9-10) 教會就是一

群蒙召的人，我們從前沒有這個身份，算不得子民，各自分散在那邊。神說：「來！」

我們聽見祂的呼召，我們回應，我們就一起來了，就成為祂的子民、祂的百姓。而且

我們是一個被揀選的族類，是有君尊的祭司，是有君王的身份，也有祭司的身份。我

們是聖潔的國度，是屬神的子民。所以我們每一次來，一開始的時候都會有一些歌曲、

經文，提醒我們來這裡不是為了聽某位傳道人講道，或是聽誰帶領敬拜，或是因為我

喜歡跟人聊天。我們來這邊是因為全能的上帝呼召我們來，這是祂的聚會，這是祂的
日子，是祂的地方，我們是祂的人。 

所以呼召很重要。現在很多教會要用很棒的音樂來吸引人，或是用很有名的牧師

來當個主角來讓人知道可以來這邊。不是說音樂要不好，或是牧師不可以有名，而是

說我們要記得，這不是他們的聚會，這是全能上帝所召開的會議。所以，每一次你來

聚會，都要注意聆聽有什麼提醒。這不是我們人覺得應該要聚集的，而是神呼召我們，
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因為我們是屬於神，所以我們一起來到這邊。 

話語話語話語話語        

「人活著，不是單靠食物，乃是靠神口裡所出的一切話。」(馬太福音 4:4) 我

們不要片面的讀神的話語，要完整的把祂的話語聽進來，無論是透過講道、詩歌、禱

告、讀音、啟應文……，有各種各樣的方法，讓祂的話語可以進到我們裡面。以色列

啊！教會啊！你要聽，要繫在手上、戴在額上、要刻在心版上，這個東西要紮根，讓
它豐豐富富的住在婐們心裡面，讓我們活出不一樣的樣式。 

聖禮聖禮聖禮聖禮        

「(耶穌) 又拿起餅來，祝謝了，就擘開，遞給他們，說：這是我的身體，為你

們捨的，你們也應當如此行，為的是記念我。飯後也照樣拿起杯來，說：這杯是用我

血所立的新約，是為你們流出來的。」(路加福音 22:19-20) 這些是一些象徵，是比

較超越性的、奧秘性的。那餅是耶穌的身體嗎？其實我們是耶穌的身體，我們要分辨

出來，我們聚集在這裡，就是耶穌在我們中間。我看見你就是看見耶穌的一部份，我

看見他就是看見耶穌的一部份，是耶穌在我們每個人身上所顯現出來的。在這些象徵

裡面，我也是看見神，記念祂的存在。也許對一些比較習慣視覺直觀式思考的人，這

個也很重要。對小孩而言也很重要，我上次提到小孩子需要跟大人一起聚會，我再一

次說，我不是否定主日學。我覺得應該有，但是不應該跟聚會的時間衝到。上次講完

那一篇道不久我就看到美國的一個報導說，大約四十年前開始，很多父母不大喜歡帶

小孩子到主日聚會，所以很多主日學開始改到主日聚會的時間，讓他們把小孩子放到

主日學。但是後來做一些統計調查，美國從立國以來，小孩子從教會流失比率最高的，

很明顯地就是從那時開始。而且很明顯地就是因為小孩子跟教會、跟聚會沒有連接

點。這邊我們所做的儀式、這些象徵、這些習慣、這些會塑造我們的這些東西，他們

都不熟悉。所以他們小學畢業或國中畢業要進到會堂，在這邊跟我們一起崇拜，他們

沒有連結點。他們不了解，沒有經歷這些象徵的東西，他們就走掉了。這是美國很真

實的給我們一個錯誤的示範。從他們的錯誤，我們可以學習。讓我們的小孩子在這些

象徵的東西裡，可以跟我們的神有連結點。讓我們從小經歷這些東西，再慢慢的了解
當中成長，有一個完整的基督徒生活。 

差遣差遣差遣差遣        

「(耶穌說：)父怎樣差遣了我，我也照樣差遣你們。」 (約翰福音 20:21) 我們

每一次從這邊出去的時候，我們就是耶穌的身體被分散出去，就在社會上反映出祂的

榮光。其實我們的聚會當中還是有差派的動作，就是在我們的祝禱裡面，但是，我們

要出去做什麼呢？我們要去使萬民作主的門徒，要教導他們順服一切耶穌所吩咐我們

的。所以每一次我們在這邊祝禱說：「我主耶穌的恩惠，天父的慈愛、聖靈的交通與

感動，常與眾人同在… …」不是為了安慰你自己而已，更主要的是要提醒你，你還

是教會被分散出去，你看見祂的榮光、經歷祂的同在，出去的時候更是要反映出這個

榮光、活出祂的同在。讓人每一次經過你的時候，就聞到耶穌的馨香之氣，發現這個
人不一樣，因為耶穌在你我的身上。 
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所以，我們聚會的敬拜跟生活的敬拜有這樣子的一個關聯，我們在這邊聚集的時

候，透過話語、透過彼此、透過象徵與記號，更清楚的看見神、經歷祂的同在。我們

透過被提醒我們的身份，有宣召告訴我們是神自己呼召我們來，不是我們找祂。但是

因為我們來了，我們屬於祂。因此我們聽見祂的聲音、我們記在心上，讓祂的教導、

吩咐豐豐富富的住在我們心裡面。也經過聖禮、象徵、記號，我們自己去摸、自己去

看、我們自己去參與在動作當中，讓我們更認識神。而因此我們被差派出去，讓人看

到我們也就是看到我們的神，因為我已經與基督同釘十字架，現在活著的不在是我，

乃是基督在我裡面活著。所以有這四個階段、這三個管道，我們的聚會就是這樣子聚
會，這樣子敬拜，幫助我們帶出一個敬拜的生活。 

回到一開始我們說，我們眾人既然敞著臉，帕子拿掉了，就變成主的形狀，好像

鏡子。我們看見神祂的榮光反映在我們生活當中。祂的榮光反映在我們每個人的臉

上，我們彼此觀看的時候，可以看見神特別的作為。因此出去之後，我們可以從榮耀
到榮耀，祂的榮耀帶出去，如同從主的靈變成的一樣。我們一起來禱告。� 
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